

## **XV Asamblea y Seminario del Instituto Latinoamericano del Ombudsman - Defensorías del Pueblo (ILO)**

Los días 4, 5 y 6 de diciembre se realizó la **XV Asamblea y Seminario del Instituto Latinoamericano del Ombudsman-Defensorías del Pueblo (ILO)** en la ciudad de Foz de Iguazú, Brasil.

El encuentro llevó el título “**Defensorías del Pueblo y Ouvidorias Públicas: conflictividad, desafíos y contribuciones en democracia**”, y rindió especial homenaje al activista ambiental brasileño “Chico Mendes”. Fue organizado por el ILO conjuntamente con Itaipú Binacional, empresa que simboliza la exitosa colaboración de países latinoamericanos. Contó además con el apoyo del Instituto Internacional del Ombudsman (IIO), la Federación Iberoamericana del Ombudsperson (FIO), la Caribbean Ombudsman Association (CAROA), la Alianza Global del Ombudsperson Local (AGOL), la Asociación de Defensores y Defensoras del Pueblo de la República Argentina (ADPRA) y la Universidad de Brasilia (UnB).

La actividad congregó a defensoras y defensores del Pueblo, ex defensores y defensoras, funcionarios y funcionarias de las Defensorías, académicos y académicas, y autoridades de todos los espacios y niveles durante tres días en los cuales se abordaron los siguientes ejes temáticos: Aumento de la conflictividad, nuevos desafíos y respuestas alternativas desde las Defensorías del Pueblo y las Ouvidorias Públicas, Instituciones defensoras de Derechos Humanos bajo amenaza y, La cooperación internacional como instrumento para enfrentar los nuevos desafíos y cómo responder creativamente a la conflictividad.

### **El Seminario**

La presidenta del ILO, Amelia López, Defensora de Niñas, Niños y Adolescentes de la Provincia de Córdoba (Argentina), encabezó la apertura del Seminario junto a las autoridades convocadas, a saber: Luiz Fernando Ferreira Delazari, Director Jurídico de Itaipú Binacional (Brasil); Fernando Mauro Barbosa de Oliveira, integrante de la Defensoría Pública General Federal (Brasil); Nashieli Ramírez Hernández, Presidenta del Instituto Internacional del Ombudsman - IIO (México) quien envió un mensaje especial; Adriana Alvim, Presidenta de la Asociación Brasileña de Ouvidores; Antonia Florbela de Jesus Rocha Araújo, Presidenta de la African Ombudsman and Mediators Association - AOMA (Angola); Gwendolien Mossel, Representante de la Caribbean Ombudsman Association - CAROA (Sint Maarten); y Manoel Eduardo Alves Camargo e Gomes, de la Universidad Federal de Paraná - UFPR y Presidente del Comité Organizador del XV Seminario del ILO (Brasil).

La conferencia inaugural, “**Democracias en crisis y el rol de las instituciones autónomas de derechos humanos**”, estuvo a cargo del Presidente Emérito del ILO, Dr. Carlos Constenla (Argentina) y fue presentada por Cristina Ayoub Riche Ex Ouvidora de la Universidad Federal de Río de Janeiro y Ex Presidenta de ILO (Brasil).

La primera Mesa de debate, abordó el tema “**Defensorías del Pueblo e Ouvidorias Públicas: estándares mínimos e innovación institucional para una acción eficaz**”. En ella participaron la Presidenta del ILO, Amelia López; la Presidenta de la African Ombudsman and Mediators Association - AOMA (Angola), Antonia Florbela de Jesús Rocha Araujo; y la Presidenta del Consejo Nacional de Ouvidorias Externas de las Defensorías Públicas de

Brasil (Brasil), Maria Aparecida Lucca Caovilla. La moderación estuvo a cargo de Jorge Sansó de la Madrid, Coordinador para el Cono Sur de la Red de Comunicadores de la Federación Iberoamericana del Ombudsperson - FIO (Argentina).

En esta jornada se le entregó un reconocimiento al Dr. Luiz Fernando Ferreira Delazari, Director Jurídico de Itaipú Binacional y a su equipo, y al Dr. Manoel Eduardo Camargo e Gomes, quien presidió la organización de la XV Asamblea y Seminario del ILO y es actualmente Vicepresidente II del ILO.

Durante el segundo día del Seminario, tuvo lugar la segunda Mesa de debate “**Políticas Públicas y ciudadanía: derechos humanos e inclusión**”, en la que expusieron Bernardo Voloj, Defensor del Pueblo de la provincia del Chaco (Argentina); Maria Ivoneide Lima Brito, de la Universidad de Brasilia-UnB (Brasil); Marisa Graham, Defensora de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes de la Nación (Argentina); y Alba Martijn, Ex Ombudsman de Curazao y Vicepresidenta I del ILO (Curazao). La moderación de la mesa estuvo a cargo de João Elias de Oliveira, Ex presidente da Asociación Brasileña de Ouvidores e Ex Ouvidor General del Estado de Paraná (Brasil).

La tercera Mesa de debate, titulada “**Defensorías del Pueblo y Ouvidorias Públicas: desafíos futuros**”, reunió a Luis Cristiano de Andrade, Ex Ouvidor General de Petrobrás (Brasil); Gabriel Savino, Defensor de Pueblo de la provincia de Santa Fe a/c (Argentina); Vivian da Silva Santos, de la Universidad de Brasilia-UnB (Brasil); Alicia Cabezudo, Coordinadora General de la Alianza Global de Ministerios e Infraestructura para la Paz-GAMIP para América Latina y el Caribe (Argentina); y Juan Facundo Hernández, Defensor Adjunto de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes de la Nación (Argentina). La mesa fue moderada por Mateo Daniel Arbulo, Defensor de vecinos y vecinas de Montevideo (Uruguay).

Posteriormente tuvo lugar la cuarta Mesa de debate “**Defensorías del Pueblo e Ouvidorias Públicas: diferencias y confluencias**”, integrada por María Rosa Muiños, Defensora del Pueblo de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires y Presidenta de la Asociación de Defensores y Defensoras del Pueblo de la República Argentina - ADPRA (Argentina); Dante Haro, Defensor de la Universidad de Guadalajara y Coordinador de la Red Iberoamericana de Defensorías Universitarias - RIdDU (México); e Ismael Rins, Presidente de la Alianza Global del Ombudsman Local-AGOL (Argentina), y fue moderada por Petronio Tavares, del Instituto Pró-cidadanía (Brasil).

A continuación, Cristina Ayoub Riche y María Rosa Muiños, presentaron la publicación “**40 años del Instituto Latinoamericano del Ombudsman- Defensorías del Pueblo (ILO) - 40 años de democracia**”. Luego, Ayoub Riche junto a Rosa Souza presentaron el libro “**Ouvidoria del Sistema Único de Salud: una innovación social, camino para la integridad**”.

La quinta y última Mesa de debate “**Defensorías del Pueblo e Ouvidurias Públicas en la lucha contra el acoso moral, el acoso sexual y otras formas de violencia**”, contó con las exposiciones de Cristina de Albuquerque Maranhão, Ouvidora de Itaipú Binacional (Brasil); Ana Cristina Blasi; Ouvidora de la Mujer del Tribunal Regional Federal 4 (Brasil); y Suzanne

Camelia-Römer, Ex primera ministra de las Antillas Neerlandesas (Curazao). La moderación estuvo a cargo de Ana Paula Zanatta (Itaipú Binacional).

La conferencia de clausura del Seminario contó con las palabras y la experiencia de Angela Mendes, integrante del Consejo Nacional de las Poblaciones Extractivistas - CNS (Brasil), hija de "Chico" Mendes, quien fue presentada por el Presidente del Comité Organizador del XV Seminario del ILO, Manoel Eduardo Alves Camargo e Gomes (Brasil).

### **La Asamblea**

El 6 de diciembre se realizó la Asamblea Plenaria del ILO. En ella se destacó la participación institucional de la Caribbean Ombudsman Association (CAROA) organismo con el cual el ILO conmemoró los 10 años de la firma del Memorando de Entendimiento que vincula a ambas instituciones.

Especial importancia tuvo la suscripción de dos Memorandos de Entendimiento, uno de ellos entre el ILO y la African Ombudsman and Mediators Association (AOMA), y otro, entre el ILO y la Alianza Global de Ministerios e Infraestructuras para la Paz (GAMIP). A través de estos instrumentos, el ILO amplía sus ámbitos de colaboración con instituciones con las cuales comparte tanto la visión como los valores.

Durante la Asamblea se realizó un sentido homenaje a "Chico" Mendes, a cargo de Mary Allegretti, ambientalista y Presidenta del Instituto de Estudios Amazónicos - IEA (Brasil).

Posteriormente se trazaron los lineamientos de la Declaración de Foz de Iguazú, cuyo texto definitivo se hará público próximamente. Por último, se debatieron líneas de acción del ILO con vista al año 2025.

### **"Chico" Mendes**

Francisco Alves Mendes Filho, popularmente conocido como "Chico" Mendes, fue uno de los ambientalistas brasileños más importantes. Se le considera un símbolo brasileño en la conservación y protección del Amazonas. Nació en la ciudad de Xapuri (estado de Acre) el 15 de diciembre de 1944, y trabajó en la región amazónica desde pequeño como recolector de caucho junto a su padre. Más tarde, se convertiría en concejal y sindicalista. En 1975 el Sindicato de Trabajadores Rurales de Brasileia fue fundado por Chico Mendes, y fue asignado como Secretario General.

Durante 1976 Chico Mendes comenzó a organizar a los seringueiros (extractores de caucho) para luchar en defensa de la propiedad de la tierra y en 1977 participó en la fundación del Sindicato de Trabajadores de Xapuri. Ese mismo año, fue elegido como concejal por el MDB (Movimiento Democrático Brasileño). En 1978 comenzó a recibir amenazas de agricultores locales, quienes estaban descontentos con sus actividades sindicales.

En 1980 Mendes estuvo involucrado en la fundación del Partido de los Trabajadores (PT), convirtiéndose en el líder del partido en el estado de Acre. Más tarde ese año, fue enmarcado bajo la Ley de Seguridad Nacional a solicitud de los hacendados de la región, quienes lo acusaron de estar involucrado en el asesinato de un capataz de una finca, pero fue absuelto por falta de pruebas.

En 1987 recibió a una comisión de la ONU (Organización de las Naciones Unidas) en Xapuri, mostrando la devastación causada en la selva amazónica por empresas financiadas por el BID (Banco Interamericano de Desarrollo). Después de llevar las denuncias al Senado de los EEUU, el BID suspendió el financiamiento a estas empresas. En 1988, participó en la creación de las primeras reservas extractivas en Acre y fue elegido suplente de la dirección nacional de la CUT (Central Única de Trabajadores) durante el 3º Congreso Nacional de la CUT.

El 22 de diciembre de 1988, Chico Mendes fue asesinado en la puerta de su casa. Dejó viuda a su esposa Ilzamar Mendes, y a sus dos hijos pequeños, Sandino y Elenira.